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Даже в прошлом году  доля
всей российской науки в ми�
ровом развитии нанотехноло�

гий составляла всего 1,5% (по оцен�
ке экспертов). Конечно, это мало.
Но задел в России для мощного
рывка в сфере нанотехнологий, по
мнению Ю.С. Степанова, создан
очень большой. Он рассказал, что
ОрелГТУ интенсивно взаимодей�
ствует с ведущими вузами России,
которые занимаются нанотехноло�
гиями, — например, со знаменитым
Московским институтом электрон�
ной техники, МГТУ им. Баумана,
другими.

Нынешний век, как известно, 
называется информационным. 
Ю.С. Степанов вспоминал, как пять
лет назад его, приехавшего в коман�
дировку в Китай, поразило, что вся
огромная толпа китайцев в аэропор�
ту стояла с сотовыми телефонами. А
у нашей делегации разве только у
ректора и у кого�то из администра�
ции были сотовые телефоны. А те�
перь и  в России  почти все пользу�
ются такой техникой. У многих дома
компьютеры.

В Китае, как убедился Ю.С. Степа�
нов, уже давно  во всех вузах  интен�
сивно занимаются нанотехнология�
ми. Конечно, это сказывается на том,
что страна бурно развивается. При
этом вузы оснащены уникальным
приборным оборудованием, дороги�
ми мощными микроскопами, чему
ученые из ОрелГТУ позавидовали.

Можем ли мы догнать Америку,
Китай, Европу по развитию нанотех�
нологий? Обязаны. Не случайно
сейчас появилась федеральная про�
грамма "Развитие инфраструктуры
наноиндустрии в РФ на 2007 — 2010
годы". Это значит, что Россия наме�
рена мощно  стартовать в нанотех�
нологической гонке.  Свое участие в
этом состязании готов принять и
ОрелГТУ, где сейчас создается
центр по нанотехнологиям. 

Вперечне научно�исследова�
тельских работ и проектов,
выполняемых в ОрелГТУ по

приоритетному направлению "Инду�
стрия наносистем и нанотехноло�
гий",  не раз можно увидеть фами�
лию руководителя проектов про�
фессора, доктора наук В.Г. Малини�
на. Это известный не только в Рос�
сии, но и во многих странах мира
ученый. Вместе с семьей он в этом
году переехал по приглашению рек�
тора ОрелГТУ В.А. Голенкова из
Нижнего Новгорода в наш город, от�
казавшись от приглашения работать

в Белгороде, где тоже создается
центр нанотехнологий. Сейчас 
В.Г. Малинин руководит кафедрой
"Динамика и прочность машин" в
ОрелГТУ.  

Вместе с ним здесь трудятся его
жена — тоже доктор наук и старший
сын — кандидат наук, который сей�
час поступает в докторантуру. Млад�
ший сын заканчивает аспирантуру.
В.Г. Малинин рассказал, что каждый
приехавший с ним член семьи имеет
свою нишу. А общее направление —

мезомеханика.  Этот раздел по сво�
ему наполнению включает такие
междисциплинарные области,  как
механика твердого тела, физика
прочности и пластичности, приклад�
ное материаловедение, термодина�
мика, комплексные технологии. 

— В свое время, чтобы объеди�
нить ученых и научить их понимать
друг друга в области механики, фи�
зики, прочности, материаловеде�
ния, моим учителем В.А. Лихачевым
(работавшим в Санкт�Петербург�
ском университете, физико�техни�
ческом институте имени Иоффе)
был организован семинар, — рас�
сказывал на этой встрече В.Г. Мали�
нин. —  Это было лет тридцать на�
зад. Тогда я с ним и познакомился.
Этот семинар ставил целью объеди�
нить физиков, механиков, металлур�
гов, технологов, чтобы сообща они
вышли на более высокий уровень
технологий.  У нас в ОрелГТУ в сле�
дующем году в продолжение этого
семинара и в честь  В.А. Лихачева
будет проведен симпозиум "Совре�
менные проблемы прочности".
Идея та же: объединить технологов,
механиков, физиков и других ученых
с тем, чтобы  эффективно развивать
междисциплинарные направле�
ния… 

Мезомеханика, как объяснил
В.Г. Малинин, изучает как бы
пространство между макро�

миром и микромиром. Между этими
мирами существует целый слой раз�
личных структурных состояний. В
том числе и так называемые нано�

структурные состояния, когда речь
идет о частицах размером в десят�
ки�сотни наноментров.  Существует
даже раздел "Мезомеханика нано�
объекта".  

Вообще�то сейчас, как отметил
он, нанотехнологии изучаются с раз�
ных сторон. Можно создать условия,
при которых частички, имеющие на�
норазмеры, вдруг приобретают
функции самостроя — выстраивают�
ся в соответствующие конструкции.
Этим занимаются физики, химики на

хорошем профессиональном уров�
не. "Мы же, —  сказал В.Г. Малинин,
— занимаемся другой проблемой.
Суть в том, что сталь или другой ма�
териал с крупным зерном  с помо�
щью так называемой пластической
деформации измельчается  до такой
степени, что получается субмикрок�
ристаллическая и нанокристалличе�
ская структура.  И  оказывается, что
при этом прочность материала по�
вышается в разы. И что самое пораз�

ительное, повышаются также его
пластические свойства.  Более того,
полученный объект в виде полуфаб�
риката в определенных условиях об�
ладает эффектом сверхпластичнос�
ти. То есть из этого объекта можно
получить  изделие сложной формы
уже при низких деформирующих
усилиях — за одну проходку, как го�
ворят технологи. В этом направле�
нии уже многое сделано отечествен�
ными учеными". 

— Когда мы с С.Ю. Радченко, 
завкафедрой "Автопласт"
ОрелГТУ,   проанализирова�

ли возможности нашего теоретиче�
ского подхода на базе структурно�
аналитической мезомеханики, то
увидели, что в принципе можно, ис�
пользуя соответствующие техноло�
гии интенсивного пластического де�
формирования, получать уже гото�
вые изделия, имеющие нанокрис�
таллическую структуру.  Более того,
мы пришли к выводу, что для практи�

ческих приложений не обязательно
весь объем переводить в нанострук�
турное и субкристаллическое состо�
яние. Желательно иногда создать
просто градиентную структуру от
поверхности. У нас имеются заявки
на уровне ноу�хау. 

Результатом нашей деятельнос�
ти, на мой взгляд, станет новейшая
технология получения изделий, ко�
торые будут иметь нано� и субмик�
рокристаллическую структуру с

прочностью, в разы отли�
чающейся от исходного
продукта.  С пластичнос�
тью, которая также будет
повышена в разы. Более
того, после этой обработки
изделие можно будет
дальше деформировать в
условиях так называемой
сверхпластичности и дово�
дить до уникального, как
говорится, формоизмене�
ния данного объекта. 

— Объединение боль�
шой работы, проведенной
на протяжении ряда лет
В.А. Голенковым, С.Ю. Рад�

ченко в области интенсивного плас�
тического деформирования, и тео�
ретических наработок нашей школы
примерно за 30�летний период по�
зволяет получить хорошие результа�
ты, — сказал В.Г. Малинин. —  Нас
судьба свела здесь, в ОрелГТУ.

Старший сын Малинина зани�
мается проблемами интел�
лектуальных материалов (с

памятью форм). Многие, навер�

ное, слышали, что с помощью ап�
парата Елизарова можно сращи�
вать кости. А если надо лечить не�
большие косточки в челюстно�ли�
цевой хирургии или, допустим,
спасать человека при травмах  по�
звоночника? Как это сделать? Так
вот, с помощью наноматериалов с
эффектом памяти форм эту проб�
лему удастся решить.  В.Г. Мали�
нин надеется, что с помощью тех
технологий, которые разрабаты�
ваются в школе Голенкова, удаст�

ся добиться прорыва в работе по
созданию объектов из материа�
лов с памятью форм.

Малинин считает, что  кафед�
ра "Динамика и прочность
машин" — это одно  из фун�

даментальных направлений, кото�
рые нужны  России.  Специалисты
— выпускники вуза — будут, как он
сказал, закрывать архиважную ни�
шу, связанную с диагностикой ос�
таточного ресурса машин, качест�
ва готовых изделий.   "С теми мето�
диками, которыми мы владеем и
которым будем учить студентов,
мы можем давать 100%�ный конт�
роль качества изделий, —  под�
черкнул В.Г. Малинин. — И наши
специалисты будут нарасхват".

С.Ю. Радченко, который также

принимал участие в этой встрече,
добавил, что видит свою нишу  в
том, чтобы заниматься наномате�
риалами, наноструктурами, изде�
лиями, которые будут реально ра�
ботать.  Может быть, пока в космо�
се, авиации. Потом и на землю
спустятся. Просто пока это дорого,
чтобы на трактор ставить какую�то
втулку из наноструктурного мате�
риала. Стоимость этой втулки бу�
дет сопоставима с ценой трактора. 

Ученый привел пример. Прес�

сованием получается некая бол�
ванка. Потом берут инструмент и
начинают ее точить,  удалять из

нее лишние материа�
лы по цене, допустим,
1000 долларов за
грамм. И получать из�
делие. "А мы, — ска�
зал С.Ю. Радченко, —
хотим сразу получить
изделие — по крайней
мере, максимально
приближенное к гото�
вому. Чтобы в стружку
не гнать материал, ко�
торый стоит на поря�
док дороже золота…".

ВОрелГТУ ведут�
ся исследова�
ния, которые

действительно обе�
щают на практике  на�
учно�техническую  ре�

волюцию. Что стоит, например, за
такой темой плана проектов в рам�
ках  программы "Индустрия нано�
систем и нанотехнологий", как
"Физические основы ионного ле�
гирования углеродных нанотрубок
и фуллеренов" (руководитель 
С.И. Матюхин). Участвующий в
этой работе  ученый К.Ю. Фролен�
ков подтвердил на этой встрече,
что все, о чем говорил его коллега
С.Ю. Радченко, реально. Исследо�
вания, которыми он занимается,
показывают, что свойства поверх�
ности материалов коренным обра�
зом отличаются от свойств мате�
риалов объемов. И не всегда нуж�

но создавать структуру, которая
имеет наноструктуру во всем объ�
еме. Достаточно модифицировать
поверхность готового изделия, и
тогда в десятки раз изменяются
его механические, химические
свойства.  Профессор, доктор на�
ук, директор технологического ин�
ститута ОрелГТУ А.В. Киричев рас�
сказал о том, как он и его коллеги
пытаются максимально прибли�
зить нанотехнологии к реальной
жизни. Действительно, достаточно
модифицировать поверхность,
чтобы изменить свойства всего из�
делия —  например, инструмента,
который сегодня стоит достаточно
дорого. Свойства покрытий тру�
щихся поверхностей меняются так,
что механизмы могут работать
практически без износа. 

Фундаментальные вопросы на�
уки, связанные с внедрением на�
нотехнологий, основательно из�
учаются на кафедрах физики, хи�
мии ОрелГТУ.   

Тема исследования молодого
ученого С.Н. Сычева, работающего
на кафедре химии, звучит мудре�
но: "Теория и экспериментальные
исследования межмолекулярных
взаимодействий на границе раз�
дела фаз". Сергей Сычев объяс�
нял: можно сделать так, что аскор�
биновая кислота всасываться в
клетки не будет. Или, наоборот, бу�
дет всасываться очень сильно.
Кстати, в ближайшее время мате�
риалы этих исследований будут
использоваться одним фармацев�
тическим предприятием, чтобы по�
высить эффективность витаминов.
С помощью  этих исследований
были оптимизированы системы
для анализа качества бензина, ке�
росина, дизтоплива, моторных ма�
сел. Порой от чиновников прави�
тельства приходится   слышать, что
нет методов масштабного анализа
лекарств  или что нет методов, ко�
торые могли бы заменить дегуста�
торов вина. "Неправда, есть," —
сказали мне ученые ОрелГТУ.

ВОрелГТУ работают талантли�
вые, целеустремленные  уче�
ные, с разных сторон изуча�

ющие вопросы нанотехнологий. Но
эффект их труда, перспективы вне�
дрения их исследований в жизнь
во многом будут зависеть не толь�
ко от их таланта, но и от того, на�
сколько быстро и мощно  зарабо�
тает центр нанотехнологий в Орле,
какой будет финансовая поддерж�
ка государства. 

Людмила СТАВЦЕВА.

КАК ФАНТАСТИКА СТАНОВИТСЯ РЕАЛЬНОСТЬЮ
В ОрёлГТУ СОЗДАЁТСЯ ЦЕНТР ПО  НАНОТЕХНОЛОГИЯМ

Нанотехнологии имеют дело с от�

дельными объектами или группами

объектов (нанообъектов) размером

порядка нанометров (1 нанометр —

одна миллиардная доля метра). Нано�

объекты могут быть достаточно слож�

ными (например, молекулы�наномо�

торы, молекулы�фулерены). Но даже

простые нанообъекты (например, на�

но�частицы металла) имеют физичес�

кие и химические свойства, отличные

от свойств более крупных объектов из

того же материала, а также от свойств

отдельных атомов.

Нанотехнологии способны изменить

средства связи (новые транзисторы),

экологию (новые очистные устройства),

энергетику (новые электрические кабе�

ли), оборону (новые виды оружия), борь�

бу с терроризмом (новые приборы слеже�

ния), медицину (новые лекарства и при�

боры) и так далее до бесконечности.

В ближайшее 10�летие ежегодный

объем мирового рынка наноматериалов

достигнет 340 млрд. долларов, электро�

ники с использованием нанотехнологий —

300 млрд. долларов, медицинского обо�

рудования и технологий — 180 млрд. дол�

ларов, химии — 100 млрд. долларов,

энергетики — 45 млрд. долларов. Этот

рынок стремятся занять все ведущие го�

сударства.

На сегодняшний день  чуть более
53% россиян могут похвастаться газом
в своих домах.  При этом города гази�
фицированы на 60%, а села — лишь на
34%. Это крайне мало для страны, об�
ладающей самыми большими в мире
запасами "голубого топлива".

Понимая это, в прошлом году "Газ�
пром" начал масштабную программу
газификации страны, рассчитанную на
три года. В 2005 — 2007 годах будут га�
зифицированы 1120 населенных пунк�
тов, переведены на газ более 5 тысяч
котельных, около 20 тысяч больниц,
школ, детских садов. Программа преду�
сматривает строительство более
12 тыс. км новых распределительных
газопроводов и повышение загрузки
действующих. Для ее выполнения пла�
нируется инвестировать 35 млрд. руб�
лей в течение 3 лет. Кроме того, "Газ�
пром" выделит еще 1,1 млрд. рублей
на реконструкцию и техническое пере�
вооружение действующих распредели�
тельных газопроводов. Для обеспече�
ния программы газификации потребу�
ется добывать дополнительно более 
9 млрд. куб. м газа ежегодно.

Вице�премьер Дмитрий Медведев в
свое время назвал программу газифи�
кации регионов России "корпоратив�
ным проектом, имеющим, по сути, на�
циональное значение". Дмитрий Мед�
ведев признал, что обеспечению газом
россиян государство придает особое
значение. 

В самом деле, газификация регио�
нов — гарантия роста экономики стра�
ны. Газ — это не только тепло и ком�

форт в домах, "голубое топливо" при�
несет дополнительные возможности
для развития химической промышлен�
ности, перерабатывающих предпри�
ятий, объектов сферы коммунально�
бытовых услуг в регионах. Пойдут в го�
ру дела у сельскохозяйственных про�
изводителей. Именно с реализуемым
"Газпромом" планом связано будущее
возрождение российской глубинки. С
необходимостью скорейшей газифи�
кации согласны руководители регио�
нов, принявшие участие в селекторном
видеосовещании с первым вице�пре�
мьером. Глава администрации Архан�
гельской области Николай Киселев по�
лагает, что "газификация — это практи�
чески вся перспектива в развитии ре�
гиона". Он рассказал, что реализация
всех намеченных планов повысит гази�

фикацию области с 9% до 68%. Глава
администрации Алтайского края Алек�
сандр Карлин назвал газификацию
"очень важным фактором решения со�
циально�экономических проблем раз�
вития региона". Приход газа в населен�
ные пункты Алтайского края "позволит
решить одну из важнейших проблем
нашего региона — надежность теплоо�
беспечения, в первую очередь жилья и
объектов промышленности".

"Программа газификации — это
пример плодотворного партнерства
государства и бизнеса в решении са�
мых насущных проблем россиян, — за�
явил Дмитрий Медведев. — Мы до�
вольно часто говорим о сотрудничест�
ве бизнеса и власти. В данном случае
это не просто разговоры, а реальная
программа действий". 

Согласно програм�
ме газификации Рос�
сии за строительство
межпоселковых газо�
проводов отвечает
"Газпром", а за под�
готовку потребите�
лей к приему газа, то
есть за строительст�
во внутрипоселковых
сетей, подведение
газа к каждому дому
и квартире, сооруже�
ние новых или пере�
вод на газ действую�
щих котельных, уста�
новку газовой аппа�
ратуры в домохозяй�
ствах, несут ответ�
ственность регио�
нальные власти.
Раньше с этой зада�
чей региональные
власти справлялись
не всегда, поэтому
отнюдь не случайны�
ми были слова Мед�
ведева: "Первая и са�
мая главная наша с
вами задача — это
доведение газа до
потребителя. Проб�
лему газификации
можно считать ре�
шенной только в том
случае, если газ при�
дет в дом, на кухню и
люди смогут пользо�
ваться этим достиже�
нием цивилизации". 

Для того чтобы избежать проблем,
которые в прошлом тормозили про�
цесс подключения потребителей к "го�
лубому топливу", "Газпром" разрабо�
тал графики синхронизации строи�
тельства объектов газификации в 53
регионах и подписал их с главами
субъектов Российской Федерации. Се�
тевой график газификации региона оп�
ределяет перечень работ и сроки вво�
да объектов газификации в 2006 и 2007
годах. Он должен обеспечить подклю�
чение потребителей к газу сразу по за�
вершении строительства "Газпро�
мом"межпоселковых газопроводов.

Как выяснилось на селекторном
совещании, темпы газификации в не�
которых регионах отстают от запла�
нированных. По словам Дмитрия
Медведева, "есть определенное от�

ставание от графиков во Владимир�
ской, Оренбургской областях и в
Пермском крае". Не все гладко на Се�
веро�Западе и в Сибири: в Новоси�
бирской области и  Алтайском крае, в
Петербурге, Ленинградской и  Архан�
гельской областях. Больше всех от�
стает Адыгея. Зато в лидеры по тем�
пам подключения населения к газо�
вым сетям выбились Республика Ма�
рий Эл, Рязанская, Орловская,  Брян�
ская области и в целом Центральный
федеральный и Приволжский округа.
В Орловской области уровень гази�
фикации в городских и районных цен�
трах достиг 98%, на селе — 68%. В на�
стоящее время огромное внимание
уделяется газификации сельских рай�
онов. В ближайшие два�три года про�
грамму газификации области плани�
руется завершить. 

Дмитрий Медведев призвал глав ре�
гионов не тормозить проект газифика�
ции страны, реализуемый "Газпро�
мом". По его словам, для тех, кто "не
обеспечит надлежащего софинансиро�
вания, уже к следующему году может
быть изменен график направляемых
объемов инвестиций" на газификацию,
причем объем будет уменьшен на ту
сумму, которую регионы не смогли
обеспечить.

При этом первый вице�премьер и
председатель Совета директоров ОАО

"Газпром" Дмитрий Медведев обратил
особое внимание глав регионов на то,
что в рамках программы должен быть
решен вопрос "финансовой поддержки
малоимущих граждан, дома и кварти�
ры которых нуждаются в газификации".
"В каждом регионе этот механизм мо�
жет быть свой, в то же время неплохо
использовать и опыт, который накоп�
лен соседями", — объявил Дмитрий
Медведев.

А способов помочь малообеспечен�
ным россиянам обзавестись газом
предостаточно, о чем главы админист�
раций регионов сообщили первому
вице�премьеру. Так, по словам главы
администрации Новосибирской обла�
сти Виктора Толоконского, в области
"есть два вида помощи населению при
затратах на газификацию". "Первая —
область субсидирует процентную
ставку. У нас каждая семья, где прохо�
дит газификация, может взять 50 ты�
сяч рублей кредита под 5% годовых,
— рассказал Толоконский.  — Осталь�
ную разницу по генеральному согла�
шению с банком погашает бюджет Но�
восибирской области. Муниципальные
образования вкладывают нужные для
газификации средства по определен�
ному договору с потребительским ко�
оперативом, куда объединяются граж�
дане. Ну и наконец уже своим решени�
ем мы освободили полностью потре�
бительские кооперативы от вложения
средств в газораспределительные
пункты. Это все включается в смету се�
тей низкого давления, финансируется
из бюджета, поэтому у нас сейчас
средние затраты семьи на подключе�
ние составляют около 40—45 тысяч
рублей".

"Мы исходим из того, что в итоге газ
должен дойти непосредственно в до�
ма, квартиры, а не остановиться на
границе населенного пункта", — за�
явил Дмитрий Медведев. — За этим мы
будем самым внимательным образом
следить и из "Газпрома", и из Прави�
тельства", — предупредил первый ви�
це�премьер, председатель Совета ди�
ректоров "Газпрома" и сдержал обеща�
ние, собрав на видеоселекторное со�
вещание глав администраций регио�
нов. Обмен мнениями Дмитрию Мед�
ведеву показался полезным, и первый
вице�премьер назначил следующее
рабочее видеосовещание на  конец
2006 года. 

Петр ЕВСЕЕВ.

Газификация идёт по плану
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПРОКОНТРОЛИРОВАЛ ПРОЦЕСС ГАЗИФИКАЦИИ РОССИИ

"Мечты сбудутся", —
утверждает телевизионная

реклама "Газпрома". В жизни
мечты уже начали сбываться:

благодаря разработанной
"Газпромом" программе

газификации России до 2008
года газ получат еще 11

миллионов россиян. Это еще
раз подтвердил первый вице-

премьер Правительства
России и председатель Совета

директоров ОАО "Газпром"
Дмитрий Медведев во время

состоявшегося 29 сентября
видеоселекторного совещания

по вопросам газификации
страны с руководителями ряда

российских регионов.

Программой газификации
регионов Российской
Федерации на 2006 — 2007 год
планируется строительство
следующих объектов 
в Орловской области:

Газопровод межпоселковый к
с. Воротынцево Новосильского райо'
на Орловской области.

Газопровод межпоселковый
п. Куракинский — п. Хорошевский —
д. Егорьевка Свердловского района
Орловской области.

Газопровод межпоселковый к
с. Бредихино Корсаковского района
Орловской области.

Газопровод межпоселковый
с. Сетуха — п. Ломцы – с. Грачевка
Залегощенского района Орловской
области.

Газопровод межпоселковый к
с. Гнездилово Болховского района
Орловской области.
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Улица Набережная от цент�
ра села располагается не�
далеко, но это вовсе не

мешает ей быть богом забы�
тым краем. Несколько доми�
шек приютилось в ста метрах
от многочисленных троснян�
ских улочек на берегу неболь�
шого грязного пруда. Рядом с
ними зияют черными проема�
ми окон так называемые ко�
робки будущих домов. Их бо�
лее десятка, у них есть хозяе�
ва, но люди не спешат достра�
ивать собственное жилье: в ста
метрах от цивилизации нет ни
газа, ни воды. 

— Сколько лет эти коробки
стоят? — спрашиваю у житель�
ницы улицы Набережной Ва�
лентины Александровны Кир�
сановой.

— Коробки, милая, стоят уж,
поди, лет двадцать. Мы уже
здесь живем тринадцать лет
без воды, без природного газа.
Это каторга!

Трудно было подобрать дру�
гое слово, которым можно оха�
рактеризовать жизнь Кирсано�
вых. Валентине Александровне
и ее супругу Николаю Александ�
ровичу уже давно перевалило
за шестьдесят. Большую часть
своей жизни они трудились на
местном пенькозаводе, но вот
достойную старость благодаря
местным властям так и не за�
служили…

— Ни газу, ни воды нет. Как в
лесу живем. Поросенку варю
на улице. Ближайшая колонка в
километре, но до нее не нахо�
дишься, воду хоть из пруда бе�
ри, но ее пить нельзя! Даже ко�
лодца у нас нет.

Нормальной дороги к этим
домам тоже нет. На машине мы

не смогли подъехать к дому
Кирсановых, пришлось идти по
грязи пешком. После дождя
поскользнуться и упасть здесь
может запросто молодой и
здоровый человек, а что уж го�

ворить о стариках, несущих во�
ду. Для них поход за водой мо�

жет стать роковым и закон�
читься на больничной койке…

— Печку топим дровами, но
дрова тоже купить надо, а на
маленькую пенсию много�то не
прикупишь. Хорошо, что люди
добрые помогают… — на глаза
Валентины Александровны не�
вольно наворачиваются слезы.
Натруженными руками она ти�
хонько вытерла их, стараясь
сдерживать эмоции. — Нас
просто бросили на произвол
судьбы! Местная власть ничего
не предлагает, ничего не дела�
ет. Ну как же так? Через бугор,
в соседнем селе Верхнее Му�
ханово (а там домов значитель�
но меньше, чем в Тросне), газ
есть, а у нас нет! Деду моему
глава района Виктор Иванович
Быков все время говорит:
"Придите завтра, а еще лучше
— послезавтра, и тогда ваш во�
прос решится". И все бы хоро�
шо, но проблема с мертвой
точки не двигается, а обещани�
ями дом не согреешь, еду не

приготовишь. Мы никому не
нужны! Нет у нас и телефона.
Зимой дорогу так заметает —
снега по грудь, что "скорая" не
может проехать. А мы люди
больные. Что нам делать?

Что тут ответишь? С тоской
и болью в глазах провожала
нас Валентина Александровна,
и слезы тонкими струйками
текли по ее обветренным ще�
кам…

Рядом с Кирсановыми жи�
вет молодая многодетная
семья Балабановых. Мы

зашли и к ним. Нам открыла хо�
зяйка дома Нина Анатольевна с
маленькой дочкой на руках, ко�
торой еще не исполнилось и
года. Старшему ребенку в этой
семье нет и 13 лет. В этом доме
Балабановы живут уже четвер�
тый год.

— Когда нам дали эту моно�
литную коробку и мы собира�

лись сюда переезжать, нам
обещали местные власти: "Бу�
дете строиться, будет вам и во�
да, и газ". Но ничего нет, а бли�
жайшая колонка, что была в ки�
лометре от нас… сломалась,
муж возит воду с другого конца
села, туда же приходится хо�
дить и соседям! Когда мы сюда
переехали, у нас даже света не
было четыре месяца. При�
шлось самим все проводить.
Сами столбы покупали, про�
вод, сосед�электрик помог все
сделать, как положено. Район�
ная электросеть подключать
нас не хотела. Намучились мы
со светом, пока наконец�то он
появился в нашем доме! Вес�
ной, в аккурат, когда мы только
посадили огороды, местная
власть решила провести водо�
провод. Как мы просили, чтобы
труба прошла хотя бы в метре
от огородов! Нет! Техника раз�
вернулась прямо на грядках.

"Ладно, — думали, — хоть вода
будет". Не тут�то было! Трубу
проложили в мае, а уже ноябрь
на носу, но нам не разрешают,
даже за свой счет, подключить�
ся к водопроводу. Глава района
Быков каждую неделю обеща�
ет, что вот�вот вода будет. Мы
уже все пороги вместе с сосе�
дями в районной администра�
ции обили, но ничего не меня�
ется…

Мы покидали этот богом за�
бытый край с тяжелым серд�
цем и искренне недоумевали,
по какой такой "уважительной"
причине местная власть ничего
не делает для того, чтобы газ к
этим домам был подведен. За�
метим, что на газификацию се�
ла предусмотрены средства из
федерального бюджета.

Втот же день мы посетили
село Гнилец, где уже ко�
торый год Дом культуры

находится в самом плачевном
состоянии.  Когда в админист�
рации Троснянского района 
узнали о нашем приезде в се�
ло, на следующий же день в ре�
дакцию приехал зам. главы
района А.И. Насонов и бодро
отчитался о том, что "в здании
проводится текущий ремонт.
Сейчас конкретно идет ремонт
крыши. В следующем году на
капитальный ремонт Гнилецко�
го Дома культуры планируется
выделить средства — более
ста тысяч рублей". Нет сомне�
ний в том, что, если бы чинов�
ники райадминистрации знали
о том, что мы побывали в Трос�
не на улице Набережной, они
бы не менее бодро рассказали
о планах газификации и реше�
ния вопроса с водоснабжени�
ем.

Дина ЯГУПОВА.

(Окончание. 
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БОЧКА ДЁГТЯ 

В ЖИЗНИ

ТРОСНЯНЦЕВ
Если говорить о количест�

венной стороне "некачест�
венной примеси", то умест�
нее изменить поговорку про
мед и деготь с точностью до
наоборот. Дебит новой сква�
жины способен покрыть рас�
ход воды всего поселка, дру�
гое дело, насколько этому ра�
ды жители.

Наталья Цукова:

— Вода у нас из крана идет
тухлая, с запахом болотной
тины. В доме забиты все кра�
ны, с чайника налет не отмы�
вается, никогда раньше тако�
го не было.

Евгения Воронина:

— Ко мне дочь часто при�
возит погостить мою трехме�
сячную внучку Соню. Для того
чтобы постирать ее пеленки,
приходится отстаивать воду.
Но, несмотря на это, детское
белье стало коричневатого
цвета, так же, как и все белые
вещи в доме. 

Когда воду отключают,
нужно долго ждать, пока из
крана с шипением выйдет вся
ржавчина. Не выдерживают
не только нервы, но и газовая
колонка в доме: бригада из
газовой службы сообщила
мне, что радиатор в ней пора
менять, а это чуть дешевле
стоимости самой колонки. 

А в молодой семье Ольги и
Ивана Забелиных подрастает
трехмесячный Андрей. Для
его купания папа с дедушкой
всегда привозят колодезную
воду. С готовящегося супа хо�
зяйкам не приходится сни�
мать коричневую пенку, если
вода набрана не из�под крана.

Из�за ужасного качества
воды у троснянцев ломается
бытовая техника, забиваются
трубы, да и люди здоровее от
этого не становятся, скорее
наоборот. 

В.П. Кузякина, коренная

троснянка (на фото):
— Вода у нас всегда была

отличная, а когда сделали но�
вую скважину — "кровь кро�
вью" из крана течет. В по�
следнее время я замечаю,
что у меня стал болеть желу�
док: 65 лет прожила, а такой
проблемы со здоровьем ни�
когда не было. 

В доме появился странный
запах. Как говорит про нашу
воду директор МУЖКП 
Л.М. Попрядухин, она пахнет
сероводородом. Мои ванну,
раковину, кроме кислоты, уже
ничего не берет. Я как�то на�
брала из�под крана трехлит�
ровую банку и пошла с этой
коричневой жидкостью на
сход жильцов поселка, чтобы
поднять вопрос перед главой
сельского поселения Т.А. Ба�
зукиной. Она сказала, что у
нее вода такая же...

ПРОБЛЕМУ

"ВЫНАШИВАЮТ".

РЕШЕНИЕ

"РОДЯТ"?
За девять месяцев теку�

щего года территориаль�

ный отдел территориально�
го управления Федераль�
ной службы по надзору в
сфере защиты прав потре�
бителей и благополучия че�
ловека по Орловской обла�
сти в пос. Кромы провел
много исследований воды в
Тросне и Троснянском рай�
оне по бактериологическим
и химическим

показателям. За не�
удовлетворительные
по химическим пока�
зателям анализы,
обусловленные по�
вышенным содержа�
нием железа, на рай�
он наложено три
штрафа на сумму
пять тысяч рублей.
Наверное, это не
первая "копейка",
которая могла бы
быть изначально по�
трачена на установку
фильтра на новой
"бедовой" скважине
близ поселения
Верхнее Муханово.
Ведь, как известно, обору�
дование фильтрами новых
скважин — одно из  главных
современных условий в их
эксплуатации.  До Тросны
же это благо цивилизации
пока не дошло и даже, как
уже упоминалось выше, бы�
ло вычеркнуто в "модерни�
зированном" проекте стро�
ительства водозабора. Из
кранов в часы пик по сей

день вываливаются кусочки
ржавчины с труб, больше
десятилетия пролежавших
в земле, сыпется коричне�
вый песок, образовываю�
щийся в воде с повышен�
ным содержанием железа. 

В горячий "поливной" пе�
риод прошедшего лета в
связи с усиленным потреб�
лением воды произошел
сбой в автоматике управле�

ния водоводом, в связи с
чем в трубы поступали даже
песок и илистые отложения,
а вода имела еще более от�
четливый запах тины, неже�
ли сейчас. 

Руководитель районного
МУЖКП Л.М. Попрядухин и
заместитель главы админи�
страции Троснянского рай�
она А.И. Насонов оправды�
вают сложившуюся в посел�
ке ситуацию. По их мнению,
дефицит воды, который на�

блюдался в часы
большого разбора
воды до запуска в
эксплуатацию но�
вой скважины, се�
годня бы ощущался
значительно боль�

ше. Ведь с не�
давних пор в
Тросне разме�
щены произ�
водственные
м о щ н о с т и
ПСК "Строй�
индустрия",
значительно

у в е л и ч и в ш и е
отбор воды. 

Давно пора за�
кончить искать по�
ложительную сто�
рону набившего
оскомину дела, по�
ра бы руководству
района найти
деньги на "чудо
цивилизации" —
фильтр, который
стоит около двух�
сот пятидесяти ты�
сяч рублей и при�
несет жителям из�
бавление от быто�

вых мук, а не рекомендо�
вать всем жителям устанав�
ливать фильтры на входе
воды в дома. Люди и без то�
го добросовестно оплачи�
вают коммунальные услуги.
Может, местным властям
стоит позаботиться о вы�
полнении своих прямых
обязанностей? 

На сегодняшний день
технологическое решение
комплексной очистки воды
при фильтрации району
предложило ООО "Экопла�
нета В". Вопрос финанси�
рования этого или анало�
гичного проекта, по словам
заместителя главы админи�
страции Троснянского рай�
она А.И. Насонова, может
быть, решится на сессии
районного Совета депута�
тов. По общему мнению жи�
телей Тросны, "предполага�
ющие" слова "если" и "мо�
жет быть" неуместны в ре�
шении наболевшей пробле�
мы. 

Анна АКАТЬЕВА.

Фото автора.

Если бы не видела всё это
сама, подумала, что речь
идёт о кадре из фильма

про войну. Уж очень картинка на
то похожа.

Внутри здания чисто — без
гор мусора и семечек, но сыро и
неуютно. Потолок, как решето, и
в дыры просматривалось хму�
рое весеннее небо. Тогда Алла
Александровна говорила, что
если не залатать крышу в бли�
жайшее время, о клубе можно
забыть.

Чуть лучше обстояли дела в
той части помещения, где раз�
местилась библиотека. Здесь и
стёкла почти целы, и потолок
без мокрых разводов. Заведую�
щая библиотечным филиалом
Троснянской ЦБС В.И. Колесо�
ва, несмотря на преклонный
возраст, регулярно забирается
на чердак и заделывает всё но�
вые бреши и пробоины. 

В полном порядке у Валенти�
ны Ивановны и книги. За 35 лет
её работы не потерялось ни од�
ного экземпляра. Фонд хоть и
старенький, но всякому читате�
лю найдётся свое чтиво — и до�
мохозяйкам, и ветеранам, и
школьникам.

— А новые книги приходят? —
спросила я Колесову.

— Приходят, — вздыхала биб�
лиотекарь. — Но из последних
поступлений можно почитать
разве что тургеневские "Сказки"
и кое�что из подарочной серии о
Великой Отечественной войне.
А к чему присылают по три такие
книги, как "Судьба моя энерге�
тика", не понятно.

Кстати, с энергетикой в клубе
тоже не ахти. После десяти ми�
нут, проведённых в библиотеке,
поняла, что промёрзла до кос�
тей. Кажется, на улице в сто крат
теплее было. Но на холод жен�
щины не жаловались. Форма
одежды привычная — утеплён�
ная. Зимой и не в такую стужу
приходилось работать. Уже хо�
рошо и то, что систему отопле�
ния не разморозили. А вот элек�
тричество пришлось отключить.
Проводка истлела. Да и корот�
кое замыкание в таких условиях
— обычное дело.

Са м
с о �
б о й

н а п р а ш и �
вался во�
прос: неуж�
то районное
начальство
не знает, в
каком состо�
янии нахо�
дится сель�
ский клуб.
Будьте уве�
рены, знает.
Более того
— не отка�
зывает в по�
мощи, прав�
да, только на словах, из года в
год раздавая обещания.

Тогда почему в здании, в ко�
торое и заходить�то опасно,
проводят детские утренники,
дискотеки. Или пока гром не
грянет, ничего не изменится?  А
после, наверняка, и деньги на
ремонт в тощем бюджете най�
дутся, и виновные стрелочники. 

Но вот что любопытно, перед
выборами главы Троснянского
района приезжали в Гнилец кан�
дидаты. Думали, прикидывали,
где собрание провести. Загляну�
ли в клуб, ахнули и от греха по�
дальше решили здесь не соби�
раться, в целях безопасности,
разумеется. Только чьей? Народ
ведь только сюда и ходит. Куда ж
ещё податься?

Досуг на селе — особая тема
для разговора. О том, как отды�
хает молодёжь в Гнильце, крас�
норечиво говорили раскидан�
ные у клуба пустые бутылки, раз�
вешанные на ветках рюмки. 

— Сюда, к трём тополям, за�
частили местные недоросли и
приезжие студенты, — расска�
зывали женщины. —  Собира�
ются вечерами у закрытых две�
рей, разжигают костры, тусу�
ются. Общаться ведь тоже на�
до. А пьют, так это от нечего де�
лать.

Помнится, уезжала из
Гнильца с тяжелым, гнету�
щим чувством. И дело во�

все не в брошенном клубе, а в

б р о ш е н н ы х
людях, дерев�
не.

Уже в Орле
попыталась вы�
яснить, кто се�
годня, в свете
131�го закона о
местном само�
у п р а в л е н и и ,
несёт ответ�
ственность за
м а л е н ь к и й
клуб: сельское
п о с е л е н и е
(Никольское)

или район. 
Как поясни�

ла начальник
отдела культуры Троснянского
района Л.К. Зубкова, согласно
договору о сотрудничестве и
разграничении полномочий в
области развития культуры, за�
ключенному между Никольской
сельской администрацией и
отделом культуры в 2005 году,
обязанности, касающиеся со�
держания и ремонта зданий ДК
и СК, лежат на поселении. Од�
нако вряд ли Никольской адми�
нистрации по силам самим
провести ремонт. Получается,
что все надежды — на бюджет
района. Но, как заверила Люд�
мила Константиновна, в нём
обозначены расходы на ре�
монтные работы в многостра�
дальном клубе. И запланирова�
ны они на 3 — 4 квартал этого
года.

Авот не превратились ли
вполне реальные планы в
пустые обещания, мы и ре�

шили проверить, заглянув на
днях в Гнилец. За полгода клуб
изменился мало. Всё тот же ра�
зор, всё те же бутылки вокруг.
Правда, заложили одно окно,
ещё два на подходе — всё
сквозняки меньше гулять будут.
На крыше появилась заплатка,
кажется, из рубероида, и как�то
по�новому поблёскивал конёк. А
угольная куча у котельной гово�
рила, что зимой здесь, может
быть, будет тепло, и как всегда
придут на праздники люди.

Ольга ЧАНОВА.

ОБЕЩАНИЯМИ
ДОМ

ННННЕЕЕЕ     ССССООООГГГГРРРРЕЕЕЕЕЕЕЕШШШШЬЬЬЬ…………

Обшарпанные сте-
ны, заколоченные ок-
на с плёнкой, наглухо
закрытый парадный
вход с грудой кирпи-
чей вместо порожек,
словно пробитая сна-
рядом, проваливша-
яся крыша. А по со-
седству с клубом —
угли былой конторы.

ББББРРРРООООШШШШЕЕЕЕННННННННЫЫЫЫЕЕЕЕ
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(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

Невиданные ранее объемы
возведения самых современ�
ных животноводческих ком�
плексов, активизация жилищ�
ного строительства в рамках
проекта "Доступное и ком�
фортное жилье — гражданам
России", а также модерниза�
ция и оснащение оборудова�
нием учреждений здравоох�
ранения, школ позволяют ре�
шать не только текущие эко�
номические и социальные во�
просы, но и призваны служить
обеспечению нового качества
жизни всего общества, делу
сохранения России как вели�
кого государства великого
народа.

С отчетами о работе сек�
ций научно�практической
конференции, проходившей
накануне ее заключительного
пленарного заседания, вы�
ступили руководители этих
секций. О ходе реализации
проекта "Образование" про�
информировали председа�
тель совета ассоциации об�
щественных объединений Ор�
ловской области "Обще�
ственная палата", первый
проректор ОРАГС Ю.С. Васю�
тин и ректор Орловского гос�
университета Ф.С. Авдеев. 

Немало интересных пред�
ложений в рамках реализации
проекта "Развитие АПК" про�
звучало в сообщении прорек�
тора аграрного университета
В.Т. Лобкова. В частности, он
отметил, что ставка отдель�
ных инвесторов на завоз в об�
ласть импортного племенно�
го скота, плохо приспособ�
ленного к местным климати�
ческим условиям, о чем уже
говорит имеющийся в стране
опыт, может оказаться оши�
бочной. Гораздо эффективнее
и надежнее было бы исполь�
зование соответствующего
финансирования на развитие
собственного племенного де�
ла, кстати, имеющего солид�
ные наработки.

С информацией об органи�
заторской работе партии
"Единая Россия" и ее фрак�
ции в Государственной думе
РФ по обеспечению реализа�
ции приоритетных нацио�
нальных проектов на конфе�
ренции выступил депутат Го�
сударственной думы И.Я. Мо�
сякин.

Участники конференции
приняли резолюцию, направ�
ленную на более прочную
консолидацию работы орга�
нов государственной власти и
гражданского общества по
реализации нацпроектов.

Юрий СЕМЕНОВ.

ВЛАСТЬ, 
ОБЩЕСТВО 

И РЕАЛИЗАЦИЯ
НАЦПРОЕКТОВ

ИЗ ВАННЫ

С «СЕРОВОДОРОДОМ»

ТРОСНЯНЦЫ 
««««ХХХХЛЛЛЛЕЕЕЕББББНННН УУУУЛЛЛЛИИИИ»»»»
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Извещение 
о проведении

открытого конкурса 
Предмет контракта:
Выбор генподрядной органи�

зации на выполнение работ по ре�
конструкции лечебного корпуса
областного   кожно�венерологиче�
ского диспансера в г. Орле.

Сроки и условия выполнения
работ: декабрь 2006 г. Объем вы�
полнения работ по реконструкции
производится под лимит бюджет�
ных обязательств на 2006 год.

Финансирование: областной
бюджет. 

Условия оплаты: оплата будет
производиться по фактически вы�
полненным работам, по мере по�
ступления денежных средств на
счет заказчика. Окончательный
расчёт — после подписания актов
выполненных работ согласно фор�
мам КС�2 и КС�3.

Начальная цена контракта:
В текущих ценах — 2 550 000

рублей. Данная цена не может
быть превышена при заключении
государственного контракта по
итогам конкурса.

Критерии оценки заявок:
1. Цена контракта.
2. Обеспечение качества про�

изводства работ.
3. Сроки выполнения работ.
4.Гарантийный срок на выпол�

няемые работы.
Преференции: ОИ:0%, УИС: 0%.
Обеспечение заявки: не тре�

буется.
Обеспечение контракта: не

требуется.
Документация: 0 руб.
Условия выдачи документа-

ции: на основании заявления лю�
бого заинтересованного лица, по�
данного в письменной форме и пе�
реданного по факсу или в форме
электронного документа (на блан�
ке с указанием контактных теле�
фонов, электронного адреса), по
адресу заказчика.

Информация о конкурсе:
Прием заявок: 25 октября

2006г. — 24 ноября 2006 г.,  по ад�
ресу заказчика.

Вскрытие конвертов:  24 ноября
2006 г.,  11.00, по адресу заказчика.

Подведение итогов:    30 ноября
2006 г.,  по адресу заказчика.

Заказчик и его адрес:
Областное государственное

учреждение "Орловский област�
ной государственный заказчик"
(ОГУ "Орелгосзаказчик").

Адрес организации: 302026,
г.Орел,  ул.МОПРа, д.42, каб.206.

Телефон  (4862) 77�13�79.
Факс  (4862) 77�14�36.  E�mail:
goszak@orel.ru.

Контактное лицо — начальник
отдела торгов Широкова Т.А.
(4862) 77�14�04. Производствен�
ный отдел — Грудев Ю.В. 
(4862) 77�14�21. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ


